

20 de Junio 1922.

PERIÓDICO INDEPENDIENTE

Año I. Número 6.

## EL REY VISITA LAS HURDES

Su Magestad el Rey va a visitar las Hurdes, la región más mísera y más abandonada de España, sin caminos, sin escuelas, sin asistencia médica, tierra de enanos, de raquíticos, de idiotas, depauperados por la miseria moral y corporal, vergüenza de una nación que se cree civilizada y que aún pretende llevar la civilización a otros pueblos.

Es conveniente que el Rey y los ministros contemplen esta afrenta nacional, que vean y palpén las lacras ulcéricas del cuerpo español.

La contemplación del dolor y de las miserias humanas la recomendaron siempre los moralistas, como medio eficaz de enseñanza y de educación.

Hay quienes creen que es preciso huir del dolor para conservar la alegría y salud del espíritu, predicando optimismo a toda costa.

En esta atmósfera de egoísta y cruel epicureísmo se educan y viven los gobernantes y directores de la nación, visitando lo mejor y más bonito que hay en los pueblos, lo más agradable, lo más cómodo, lo más próspero, aquello que puede dispensarles una estancia y una acogida cómoda, entusiasta y agradada.

Se evitan en lo posible los espectáculos desagradables de miseria y de dolor y cuando se llega a ellos hasta la miseria y el dolor se pretenden disfrazar.

Caminos, carreteras, calles y casas que están años y años clamando al cielo reparación y decencia, solamente se atienden al paso de los Reyes.

Es necesario que Reyes y gobernantes vean todo, lo mejor y lo peor de la nación.

Esta visita a las Hurdes, no ha sido aconsejada por políticos ni palatinos; ha salido de una conversación que tuvo el Rey cenando en casa de la Marquesa de Villavieja con unos cuantos hombres puros, gloria de España, dedicados a trabajos del pensamiento y de la inteligencia.

Seguramente que Ramón y Cajal, Ortega y Gasset, Menéndez Pidal, Marañón y Pidaluga le hablaron de los males de España y de esa región vergüenza de un pueblo.

Al Rey le falta ver lo peor de España. Ha visto casi solamente lo mejor, y además le hace falta conocer y tratar a lo mejor de España, pues ha tratado y querido solamente a lo peor.

Si sigue en este nuevo camino que ha emprendido acaso podamos empezar a tener esperanza en él y a creer en el porvenir de nuestra patria.

La Redacción de LA VOZ DE SORIA está formada por Mariano Granados, Director; José Tudela de la Orden, Redactor Jefe; Pedro Chico, Gerardo Diego Cendoya, Rafael Ferrer, Martín G. Jourdá, Félix Granados, Bernabé Herrera, Servasio Manrique, Leopoldo Aldruejo, Francisco Soria, y Blas Taracena, Redactores.

## Aspectos catalanes LA MANCOMUNIDAD

La Mancomunidad de Cataluña, como todas las cofradías políticas, tiene sus vicios, sus defectos, sus puntos oscuros. Pero tiene, también, cosas buenas, cosas nobles, cosas dignas de aplauso y alabanza.

Los hombres de la Mancomunidad han comprendido que la rueda motora que funciona en Madrid, dando movimiento al resto de España, va a paso de carreta; se han persuadido de la ignorancia, de la incompreensión de los políticos centralistas en los problemas locales, provinciales y regionales y cansados de esperar y dolidos del abandono en que el Estado dejaba a esta región, como deja a todas, decidieron trabajar por su cuenta en el engrandecimiento de Cataluña.

Y en poco tiempo, estos hombres, han llevado comunicaciones eléctricas a los pueblos más apartados; han construido carreteras y caminos; han aprovechado ríos; han corregido torrentes; han repoblado montes; han saneado terrenos; han repartido libros y folletos. En una palabra han engrandecido, han mejorado la vida de Cataluña.

Esto no son palabras; esto son hechos que veo y toco yo. Y Castilla, ¿qué?; y Andalucía, ¿qué?; y Galicia y Extremadura y Murcia, ¿qué?.

Nada. Mirar con recelo a Cataluña; criticar la obra de la Mancomunidad, confundiendo con el separatismo; esperar que el Estado les dedique unas pesetas del Presupuesto y sufrir la falta de comunicaciones eléctricas, carreteras y caminos; el desbordamiento de los ríos; el asalto de los torrentes; la despoblación de los montes; las fiebres; las plagas; las sequías; todo.

Si en cada región española hubiera una Mancomunidad como ésta de Cataluña, no sería España, un país muy siglo XIX ni se acostarían sin cenar el cincuenta por ciento de los españoles.

Pero es mucho más cómodo que lo haga todo el Estado.

Virgilio Soria.

## RETABLO DE LOS HOMBRES Y DE LAS COSAS.

Por exceso de bondad llegamos a veces a cometer la peor acción que siendo malos no hubiéramos cometido nunca.

Como la vida nos moldea, nos doma, nos lima las aristas de la individualidad. Poco a poco, nos redondeamos y nos suavizamos en el roce cotidiano con la gran piedra de esmeril de la vida. Y lo peor es, que luego, cuando creemos que los demás nos agradecerán el sacrificio de nuestras aristas y de nuestros salientes—que tanto herían ay!—nos damos cuenta de que somos un vulgar canto rodado, sin más mérito ni más misión que la de ser arrastrado por el torrente.

No es que la montaña sea demasiado alta; es que somos nosotros demasiado pequeños.

No conocemos las cosas hasta que las usamos. La mayoría de las veces, tenemos un concepto equivocado de las cosas; un concepto adquirido en la lectura o por la vista del aspecto exterior. Pero el alma de la cosa, no se aprende más que ejercitándose en su técnica, estos: usándola. Solo entonces la vemos ponderada y cuantitativamente.

Lo mismo nos ocurre con los hombres. Solamente usándolos, llegamos a conocerlos. Por eso aquel hombre que nos parecía tan insignificante y despreciable, cambió en nuestro concepto, cuando estudiando su técnica: usándolo, lo ponderamos, adquiriendo la noción de su valor verdadero.

En el silencio de la alcoba, el reloj, sobre la mesilla, es el corazón de la noche.

A Goethe, no le asustaba el ladrido de los perros cuando atravesaba el bosque en la noche silente. Más bien le complacía.

Los perros ladran—exclamaba—pero es porque caminamos.

Sandberg.

## GENTE CONOCIDA



El Presidente de la Diputación

Alfonso de Velasco tiene las dos condiciones necesarias para ser político: un apellido ilustre, y un título de abogado.

Por título de trabajo, fue licenciado en Derecho; por título hereditario, fue diputado provincial y Presidente de la Diputación.

Veido en el magnífico apunte de Arcaute: tranquilo, atildado, perfiladito, reposado, silencioso... Cualquiera diría que Velasco tiene 15 años a no saber que pertenece al partido conservador y que se peina con falsilla.

Dentro de su partido, ha contraído méritos legítimos, desde el desempeño de la misión presidencial en la Diputación, hasta el baño invernal forzoso y gelido en no lejanas elecciones.

Escondido detrás de sus lentes—magnífico pretexto para las eternas siestas—el Presidente de la Diputación, calla, observa.

La filigrana política y los lentes, los usa solo para despistar, porque Velasco ni es conservador, ni es miope.

Si fuera conservador, leería «La Epoca» de cabo a rabo como hace don Dionisio, o se dejaría una venerable barba patriarcal como Posada, o luciría una eclatante calva bien sincera como D. José, o vestiría negligentemente como D. Ramón.

Por eso Alfonso de Velasco, atildado, afeitado, rejuvenecido cada día, no puede pasar de la categoría de pollo maurista.

Dib. de Arcaute.

## DEL EXTRANJERO IMPRESIONES

Pasaron como cinta cinematográfica ante mi vista las desoladas llanuras castellanas con sus lontananzas sin fin, las dos caladas torres de la catedral burgalesa y los idílicos paisajes de las montañas vascas; y sin darme cuenta de ello me encontré, anochecido en tierra francesa.

Yo solo me llevaba de mi país un deseo grande, una ilusión intensa de ver algo nuevo, ilusión y deseo que fortificaron las miradas nostálgicas de unos ojos azules, muy azules que en flirte enteramente viajero, si vale la frase, fueron engrandeciendo con su admiración muda la proeza que representa para todo español cruzar la frontera.

En Hendaya no me creí en país extranjero todavía. Sonaba en mi oído continuamente el habla patria desde la terraza de nuestro hotel veíamos, separado de nosotros por un simple riachuelo (el Bidasoa), el pueblo de Fuenterrabía con sus casas cuidadas, con sus quintas perdidas entre frondas, con su campanario enhiesto.

Pero al llegar a Burdeos, ciudad grande y rica, en la que la gente no se ríe, en la que todo el mundo habla bajo; en la que la mujer lo ha invadido todo; los bares, los cafés, las tiendas, los tranvías, las oficinas de los bancos; en la que apenas se encuentra un niño; en la que es preciso cenar sin gana a las siete porque a las nueve todos los restaurantes se han cerrado ya; en la que nuestra alegría explosiva fue casi motivo de escándalo, me di exacta cuenta, con cierta tristeza, de que aquel no era mi país ni por el convencionalismo geográfico, ni por el alma de la población.

Y, sin embargo, era la novedad anhelada.

Más si he de ser sincero he de decir, que esa novedad no había conseguido a los ocho días de vivirla; hacerme feliz todavía.

Y la explicación es sencillísima.

La frialdad de la politesse francesa es ya proverbial y claro está, a nosotros un tanto afectivos que a la media hora de hablar con un desconocido nos permitimos darle palmaditas en el hombro, contarle chistes inconvenientes y hasta pedirle, cinco pesetas, nos disgustaba enormemente.

En un principio tratábamos de disculparles atribuyéndolo a su carácter, a la desconianza que los años de lucha engendraron en la nación entera; pero analizando bien, dimos en ver

que la causa era distinta, que el motivo era hijo ante todo de cierta desconsideración marcada de desdén hacia lo español.

Nuestra historia negra y nuestros retablos pintorescos, a veces completamente apócrifos, de los franceses que han escrito acerca de España, están grabados en forma indeleble en el espíritu del pueblo francés que lee y paladea a sus autores con unción, y esto hace que nos consideren como un pueblo de civilización incipiente que no merece la pena de una mirada de atención, que puede darse por satisfecho con una limosna olímpica de fría condescendencia.

A pesar de todo, mi deseo de ver no se apagó. Su ilusión de lo nuevo que me guió desde el principio, me arrastraba aún. Una cierta amargura me hacía mirar

con más detención para poder descubrir las lagunas de lo que en apariencia se me presentaba más intachable. Un ánimo de crítica aguzaba mis sentidos. Pero he de confesar que aun con ello me he encontrado frente a una soberbia construcción cultural,—fin inmediato de mi viaje,—ante la que se pierden todos los pequeños detalles y aun alguno que otro desperfecto para darse por entero a la admiración del conjunto.

Si el tiempo no me falta, yo trataré de esbozar en algunos artículos para la VOZ DE SORIA, algo de esta visión total de donde debemos aprender mucho los españoles para dar unidad e intensidad a nuestra organización escolar, hoy por hoy completamente anárquica.

Rafael Ferrer.

París Junio-1922.

## CULTURA AGRO-PECUARIA

Hoy inaugura su colaboración en LA VOZ, el culto Inspector provincial pecuario, Doctor Arciniega. En este, y en sucesivos artículos, irá exponiendo, con su reconocida competencia, aspectos y problemas de fundamental interés para los ganaderos.

Atentamente invitado a emborrornar unas cuartillas para darlas cabida, haciéndome honor, en este nuevo y bien orientado periódico local LA VOZ DE SORIA no puedo negarme a aprovechar la oportunidad de consignar—quizá más latamente de lo que quisiera—algunos conceptos agro-pecuarios, por si de ellos pueden sacar provecho económico los ganaderos de mi provincia.

La ganadería en España es una de las principales fuentes de riqueza, y la provincia de Soria debiera figurar entre las primeras por este concepto, pues gran extensión de su superficie puede ser clasificada en la región de los prados, que es impropia para obtener económicamente otros productos que los forestales y forrajes en abundancia con que poder alimentar mucho ganado.

Estas afirmaciones antiguas en las que muchos convienen por ser de evidencia incontestable, no han sido sin embargo bastante para decidir a nuestros Gobiernos a salir de su ostracismo y emprender científicamente un plan encaminado a aumentar y mejorar la decadente cabana nacional, cuyo impulso habría beneficiado en alto grado a esta región eminentemente ganadera.

Así, llevamos muchos años siendo tributarios de naciones más prácticas, que nos venden caballos para el ejército y carnes, que aquí también escasean a pesar de la parquedad que nos imponemos en su consumo, que nos de todas marcas, curtidos, tejidos de lana extranjeros que ganaron fama por ser mejor la materia prima y probablemente la fabricación; mas algunos otros objetos, que como los anteriormente expuestos importamos a cambio de millones de pesetas que los españoles dejamos ir a estilo de grandes señores.

Es en mi una obsesión—quizá por ello no bien fundada—la de atribuir tal estado de cosas, a la más supina y general ignorancia en cómodo consorcio con el absentismo ambiente, de todo lo que es y representa la de sazandía industria zootécnica. Ligeros nociones de morfología hipológica o poco más al cursar agricultura en el bachillerato, que sirven a lo sumo para despertar la curiosidad de los alumnos que tengan aficiones caballerizas, son las únicas que el Estado facilita para difundir y vulgarizar estos conocimientos de

aplicación lucrativa, como fundamento de futuras explotaciones zootécnicas.

En estudios profesionales, hay algunas carreras principalmente la de Ingenieros Agrónomos y la Veterinaria, donde se exige la asignatura de Zootecnia o arte de obtener el máximo rendimiento de los animales domésticos con la suficiente extensión para poder conseguir provecho económico, muy importante, si se aplicasen como sería lógico estos conocimientos, que ahora se estancan ignominiosamente.

En efecto; ¿qué utilidad general se sigue de lo que dichos profesionales conocen respecto de explotación ganadera?

Ninguna. Los primeros, los Ingenieros Agrónomos; confieccionan estadísticas que nada crean; demuestran a lo sumo si está estacionada crece o mengua en número (no en calidad) la ganadería nacional, pero esa demostración ni alarma ni enmienda a quienes rigen nuestros destinos, que continúan siempre indiferentes y dejan pasar tiempo y oportunidades.

Su mesa está bien surtida por el momento y eso les basta para vivir placidamente.

En cuanto a los segundos, los Veterinarios, los verdaderos Ingenieros de la máquina animal, que conocen las partes de que se compone, cómo funcionan, cómo se corrigen sus deficiencias o anomalías y por ende cómo podrán alcanzarse beneficiosas modificaciones o sea aptitudes especializadas, estos, no tienen intervención oficial alguna ni se les concede beligerancia bajo este aspecto creador; solo en cuanto a sanidad—por cierto con muy deficientes recursos—se les encomienda la defensa de la riqueza existente; misión conservadora que con ser muy importante, no es tanto ni con mucho como la creadora a que antes me referí y que podrían llenar muy cumplidamente.

Mi persuasión de que el bienestar de las naciones depende en gran parte de su riqueza en ganadería y que el ser esta poco numerosa y raquítica en España es efecto de la inconcebible ignorancia y desdén, lo mismo arriba que abajo me ha hecho pensar y decir muchas veces que las enseñanzas agrícolas y zootécnicas deben ser obligatorias para todos los

LA VOZ en la provincia.

Inauguración en Valdealvillo del primer campo de ensayos agrícolas

Lo que son los campos de ensayos.

Continuamente estamos diciendo que la Agricultura en nuestro país, se encuentra atrasada por la falta de cultura de nuestros labriegos, tanto como por la desatención de los poderes públicos. Quienes tal aseguran, desearían que el labrador después de la fatigosa jornada de cada día, se encerrara entre las cuatro paredes de su casa para hojear volúmenes y revistas en sano deseo de ilustración, pero esto es imposible. El campesino, no puede estudiar en los libros, porque no tiene para ello, ni tiempo, ni humor, ni tranquilidad. Es preciso pues, entregarle el estudio hecho y el ensayo verificado, con la resultante práctica que inmediatamente pueda llegar a convertirse en realidad tangible. Por otra parte, la mejor enseñanza es la de la realidad, la del libro vivo, y entendiéndolo así, al ejemplo de lo realizado en Bélgica, se crearon en España por el año de 1904, los campos de ensayos agrícolas.

Poca vida—ninguna mejor dicho—tuvieron en principio estos campos, pues al crearse sin auxilio monetario alguno, vinieron a ser una institución en el papel, y solamente en estos últimos años, se ha pensado, de acuerdo con la realidad, en dotarlos de subvenciones, bien exiguas por cierto, pero suficientes para comenzar la labor fructífera.

Por las condiciones de su ministerio, los encargados de los campos de ensayos son los maestros nacionales, debidamente preparados, y su misión consiste en estudiar sobre el terreno los adelantos modernos de la Agricultura, dando clases prácticas a los niños e iniciando a los agricultores en general en los procedimientos ensayados con resultado positivo.

El campo de Valdealvillo.

Es este el primer campo de ensayos que trabaja en la provincia de Soria, y aun podríamos asegurar que en Castilla. Un hombre modesto y estudioso, D. José Ortego, maestro de Valdealvillo, comenzó sin auxilio ninguno a trabajar con los niños de su escuela en un trozo de terreno que le cedió el Ayuntamiento de aquel pueblo. Los esfuerzos de este hombre bondadoso todo voluntad y corazón, no cayeron en el olvido. Los Inspectores de Escuelas, se dieron cuenta de la labor que realizaba el Sr. Ortego, y así, al crearse los cursos de ampliación en la Escuela de la Agricultura, D. José fué uno de los propuestos para las pensiones de estudio. Aprovechó la labor, y en consonancia con sus méritos, a primeros de Marzo, se concedió a la escuela de Valdealvillo la cantidad de 1.000 pesetas con destino al campo de ensayos. El Sr. Ortego, ha arrendado más parcelas, ha comprado abonos, ha adquirido maquinaria, y ha logrado reanudar en un con esas mil pesetas, el trabajo de los paños y los peces.

La inauguración.

En automóvil se trasladaron el domingo último al pueblo de Valdealvillo, nuestro director Sr. G. J. J. J.

acompañado de los redactores de este periódico señores Manrique y Ridruejo en su doble carácter de periodistas e Inspector jefe de Escuelas el primero e Ingeniero jefe del servicio agrónomo el segundo. En la carretera, les esperaban las autoridades locales y numerosos vecinos del pueblo.

Después de una admirable y bien condimentada comida, saludaron a las Comisiones de los pueblos de Rioseco Boos, Torreblacos, Blacos y Torralba previamente invitados a la fiesta, e inmediatamente se procedió a la visita de la pequeña exposición instalada en la Escuela, así como del campo de ensayos, donde el Sr. Ridruejo con ejemplos prácticos pronunció sobre el terreno una admirable conferencia.

Ya de regreso, y muy complacidos de la organización que el Sr. Ortego ha dado a su campo, en la plaza pública de Valdealvillo, dirigieron la palabra al numeroso auditorio D. José Martínez, maestro de Torreblacos, don Paulino de la Guardia y don Ignacio Muñoz (Médico y veterinario de Rioseco respectivamente, en representación de las clases sanitarias) don José Ortego, D. Mariano Granados, director de LA VOZ, y D. Gervasio Manrique nuestro estimado compañero, expresaron todos en elevados tonos de patriotismo y esperanza.

Se hicieron por último algunas fotografías que publicaremos en el número próximo, y marcharon a Soria nuestros compañeros muy satisfechos de la fiesta, de la cordialidad y entusiasmo que se desarrolló en ella, y sobre todo, de las atenciones de que fueron objeto.

Correo de la provincia.

Covaleda

Viajeros.—Fiesta religiosa.—Después de treinta años de ausencia ha llegado de la República Argentina, en viaje de «sport», el rico comerciante natural de esta localidad, don Claudio Romero Sanz acompañado de su amable y simpática esposa.

—Ha pasado dos días entre nosotros, procedente de Burgos. D. Félix Lázaro.

—Ha salido para Zaragoza, D. Nemesio Escribano.

—El jueves se celebró con toda solemnidad la fiesta del Corpus. A la procesión asistieron las autoridades civiles y militares y numerosos fieles.

—También tuvo lugar, el pasado viernes, la festividad de San Quirico y Santa Julita, patrona de Covaleda, que tan bien resultó muy solemne y concurrida.

En ambos días por la tarde y noche, tuvieron lugar animados bailes populares amenizados por la afinada dulzaina del Póquiris pero la tarde del viernes fué tan extremadamente fría que tuvimos que bailar con abrigo puesto y el cuello subido.

Y como prueba de que no exagero, basta decir que ha nevado copiosamente en la sierra de Urbión.

Se recomienda la frescura.

—Continúa mejorando notablemente de la enfermedad que le aquejaba, el aventajado estudiante, Gabriel Herrero de Miguel. Nos alegramos.

GUGU.

Gómara. Fiesta religiosa. Quejas del vecindario.—Viajeros.

Con gran devoción de la mayoría del vecindario se está celebrando una novena a la Virgen de la Fuente para darle gracias por haber mejorado mucho el estado de los sembrados gracias a las últimas lluvias de que estaban necesitados los campos.

Desde estas simpáticas columnas llamamos la atención de nuestro digno Gobernador civil de la provincia, para manifestarle que en esta villa no se guarda el descanso dominical y que se conoce que las últimas disposiciones de tan dignísima autoridad sobre la materia, son olvidadas por autoridades locales que tienen la obligación de hacerlas cumplir.

También está abandonado en esta localidad el celo por parte de las mismas, respecto a pesas y medidas según el sistema métrico decimal.

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro bueno y antiguo amigo doctor en medicina Marcelito Uriel. Bien venido.

Moisés L. Egidio.

Osona.

Inauguración de una Fuente.

El día 4 del corriente tuvo lugar en este pueblo la inauguración de una fuente y lavadero cuyas obras han sido construídas por los fontaneros D. Antonio Gómez y Vicente Campos.

En el sitio donde se instaló la fuente se reunieron las autoridades y vecindario en cuyo acto tuvo lugar la bendición de dichas obras por el párroco D. Celestino Álvarez, después hablaron los señores D. José Lafuente, Alcalde; D. Celestino Álvarez, D. Santiago Manrique y D. Germán Hedo, sobre las grandes ventajas que desde el punto de vista higiénico reportan estas obras al pueblo, y exponiendo en forma muy clara que uno de los fines principales en cada pueblo es que haya agua potable.

Por la tarde hubo, en conmemoración, grandes bromas, animados partidos de pelota, hermoso baile merced a una buena música de cuerda alternando con los dulzaineros Dionisio y Vicente Lafuente; el Sr. Alcalde, Ayuntamiento y D. Santiago Manrique, presidente de las obras, obsequiaron al pueblo con una grande y espléndida merienda y cigarrillos habanos a los aficionados a humo.

Jorge Manrique.

Fuentecantos.

Labor de un maestro.

Merece todos los aplausos la obra que viene realizando el Sr. maestro de Fuentecantos D. Martín Rodríguez. Recientemente consiguió con sus gestiones en favor de la Escuela, que el Estado concediera a dicho pueblo la construcción de un nuevo local. Ha organizado una mutuality escolar, tiene en proyecto organizar un campo de ensayos agrícolas que oriente a sus convecinos sobre modernos procedimientos de cultivo y estos días ha dirigido una velada teatral desempeñada por los niños de la escuela Asunción Recio, Irene y Gabriela la Seca, Faustina Sanz, Lucio y Emiliano Martínez y niños Arribas y Martínez.

Felicitemos al entusiasta maestro de Fuentecantos y le alentamos en su obra educadora.

El Corresponsal.

NOTICIAS

Para el viernes 23 se ha dispuesto por el Gobernador Civil de la Provincia se verifique la comprobación y contraste de todas las pesas y medidas existentes en la villa de Burgo de Osma y pueblos de este partido.

D. E. P.—El día 15 falleció en el pueblo de La Alameda a los 22 años de edad el estimado joven Leoncio Portero.

A sus desconsolados padres y demás familia, enviamos nuestro sentido pésame.

Elecciones.—En las municipales verificadas en el pueblo de Castifrio, han sido proclamados concejales los Sres. D. Fulgencio Fernández y D. Justo Cascante; en las de Cubo de la Solana, D. Hipólito Llorente; en las de Carrascosa de Arriba, D. Justo de Diego Lázaro; en las de Fuentebella, don Adrián López; en las de Vizmanos, D. Eustasio del Valle y D. Juan Sanz; en las de Brimanco, D. Celedonio León y D. Pedro Hernández, y en las de Vea, D. Prudencio Hernández.

Los Ayuntamientos de Fuentepinilla, Osona y Morales, han elevado al Ministerio de Instrucción Pública, instancia solicitando la construcción de edificios Escuelas. Tenemos noticias que estas solicitudes han sido informadas favorablemente por la Inspección de Enseñanza.

Ha sido nombrado Delegado Regio de Primera Enseñanza el culto catedrático del Instituto y notable publicista D. Pelayo Artigas. Le deseamos mucho acierto en el cargo.

Ferias.—Se han celebrado las ferias en San Pedro Manrique con gran animación. Ha habido muchas transacciones entre los ganaderos. El Ayuntamiento organizó diversiones para hacer amena la estancia a los forasteros. En las carreras de caballos se distinguió el que iba montado por Afrodísio la Hoz, que ganó varias cintas.

Bodas.—Ayer contrajeron matrimonio los estimados jóvenes Pepita Vera y Bruno Notario, que fueron apadrinados por la hermana de la novia señorita Teresa Vera y el hermano político del novio don Agustín Pérez.

La ceremonia se verificó en la Iglesia del Espino de esta ciudad y actuaron de testigos los Magistrados de esta Audiencia señores Bello y Póveda.

Deseamos muchas felicidades a la nueva pareja.

El sábado último, en la I. L. Crlejal, el enlace matrimonial de la señorita Sotera García con el Guardia civil don Bonifacio García.

Fueron apadrinados por don María Carrillo y don Florentino Sanz.

Nuestra cordial enhorabuena a los recién casados y estimadas familias.

Como en las Hurdas.—Por R. O. del Ministerio de Instrucción Pública, ha sido denegada la pretensión del pueblo de Valdealvín que tenía solicitada subvención para construir una escuela.

También sabemos que la pretensión de los pueblos de la zona de San Pedro Manrique para que se le instalara el teléfono, ha sido desestimada por no haber consignación en el presupuesto.

Suponemos que estas noticias guardarán relación con el viaje del Rey a las Hurdas.

Junta patriótica.—En la Sesión celebrada el sábado último se acordó conceder la pensión de 100

que se dediquen a la explotación de campos y ganados; a tal punto, que sin los conocimientos fundamentales aprobados por tribunales técnicos competentes, no se les asignase otra categoría que la de auxiliares braceros, ni pudieran hacer su capricho en cultivos y ganadería, que por rutinario y arcaico es evidentemente antipatriótico, pues que merma la producción y pregonan nuestro atraso.

Sería algo parecido a lo que sucede en las demás profesiones que consideran intruso al que no es titulado. Quiere esto decir que a los dueños de fincas y ganados se les prohíba desde el momento dedicarse a explotar sus haciendas? En manera alguna; ni ello sería justo, ni tampoco podría hacerse mientras no han tenido medios de ilustrarse para el mejor desempeño de su profesión; pero de estas consideraciones se deduce, no ya, la conveniencia, sino el deber, la obligación ineludible e inaplazable que tienen los gobernantes llenos de ignorancia y desdén hacia estas cosas a su entender baladíes (salvando honrosas excepciones) de enmendar sus pasados yerros, y facilitar tales enseñanzas a que tienen derecho los labriegos, desde que sus hijos comienzan a deletrear, para poderles exigir en breves plazos lo que ahora constituiría atentado a su libertad.

Para ello cuenta el Estado con los Profesores primarios, que en su misión educadora sembrarían ya la primera semilla de estas ciencias de aplicación, más fructífera y positiva que la de otros conocimientos de eruditos, a que se dá preponderancia en el vigente plan de estudios normalistas. En posesión de estos conocimientos fundamentales los escolares de la población rural aun sin auxilio de granjas cuya profesión sería muy cara, fácilmente podrían ampliarse antes de llegar a la mayor edad pues para ello hay personal apto en todas las provincias con quien formar tribunales examinadores que probarían la preparación de los futuros agricultores y ganaderos; cuya preparación por otra parte podrían adquirir en sus respectivos pueblos, o bien en cursos muy breves organizados en las capitales para los que quisiesen asistir y ampliar sus conocimientos.

Para mayor facilidad y eficacia sería suficiente por el momento editar textos reducidos y sustanciosos elegidos en concurso o por otro procedimiento y desde luego adaptados a cada región o provincia en la que se comprendiesen los conocimientos que el agricultor y ganadero necesitan para cultivar mejor. Estimulados por el ejemplo de los que mejor los aprovechan, e intrigados por la necesidad de examinarse para desenvolver sus explotaciones sin cortapisas de ningún género, aprenderían lo suficiente *siquiera para tener dudas*; ahora ni siquiera se les ocurre preguntar porque todo lo desconocen.

Verdad que es un doloroso sarcasmo que los únicos profesionales que ejercen sin estudiar ni leer nada de lo que les conviene sean los que más producen, esto es los agricultores y ganaderos?

Es que para estas científicas industrias basta copiar las anticuadas y rutinarias prácticas de explotación?

No clama a la razón, al buen sentido, al patriotismo, a los sentimientos elevados, a todo en fin, el que por ignorancia de esta clase dejen de producir muchos millones sin que ningún prócer, ningún hombre normal (los superhombres escasean mucho) haya enarbolado esta bandera desde las altas esferas donde minucias y pasiones, sin duda aherrajan su entendimiento?

No se paran mientes en lo que aumentaría la riqueza y bienestar del conjunto nación, por la mayor cultura de cada ciudadano, en el campo virgen de su empirismo agropario?

Pues si deploradamente así ha sucedido, debemos hacer por que no continúe; ya que nada práctico resuelve los directores es hora de que lo reclamen los dirigidos.

No he referido conjuntamente a Instrucción agrícola y pecuaria, porque ambas explotaciones, se ayudan necesitan y completa, y son en suma inseparables. De animales hay

que echar mano para labrar las tierras; ellos proporcionan además abonos; en estas hay que recolectar alimentos para sostenimiento de aquellos; es imposible por eso encarecen la divulgación de conocimientos agrícolas o zootécnicos separados; y sin embargo en conferencias, congresos agrícolas, lo mismo que en los escaños del Congreso y Senado es frecuentísimo hablar de Agricultura sin citar siquiera la ganadería. ¡Pobre y menguado concepto! Sin duda es una huérfana desvalida que no preocupa a los padrastreros de la Patria por que se sostiene por sus propios medios y a nadie llama la atención ni reclama nada. Dejémosla reposar, se dirán tan satisfechos!

Enrique Arciniega.

Inspector Provincial pecuario.

MERCADOS

(De nuestros corresponsales)

Langra de Duero.

Trigo, 17,75 pesetas; cebada, 10,50; centeno, 11,75; avena, 7,25; huevos (docena), 1,80; patatas (arroba), 6. Tendencia del mercado: baja. El estado del campo es satisfactorio a consecuencia de las últimas lluvias, notándose especialmente el beneficio en los cereales; esperándose una buena cosecha.

San Esteban de Gormaz.

Trigo, 17,75 pesetas; cebada, 11,50; centeno, 13; avena, 8,50; huevos (docena), 2; patatas (arroba) 2,50; alubias blancas (fanega), 30; idem, encarnadas, 36.

Tendencia del mercado: baja. El admirable estado del campo hace esperar una abundantísima cosecha.

Rioseco

Trigo, 17,75 pesetas; cebada, 14; centeno, 14; avena, 9; patatas (arroba) 2,50; huevos (docena) 1,90.

Gómara.

Trigo, 18 pesetas; patatas nuevas, 6; idem viejas, 3; huevos (docena) 1,90. Tendencia del mercado: sostenido.

Berlanga de Duero.

Trigo, 17,50 pesetas; cebada, 15; centeno, 15,75; avena, 10; patatas (arroba) 2,75; alubias encarnadas (fanega) 30, idem blancas, 33; vino del país 7,25; arroba de 32 cuartillos. Tendencia del mercado: sostenido.

Ganados

En el mercado madrileño hay bastantes existencias, habiéndose registrado en el ganado vacuno una baja que oscila entre 95 céntimos y 125 pesetas en arroba.

Los corderos se cotizan también con baja de 10 a 15 céntimos en kilo.

En Valencia se notan iguales tendencias a la baja.

Lanas.

Se nota gran animación en mercado de lanas de Extremadura y la Mancha.

REMITIDO

Señor Gobernador

Con fecha 23 de Febrero falló la Comisión provincial para que se me diesen los aprovechamientos que como vecino me correspondían y venía disfrutando, y que caprichosamente este Ayuntamiento me quitó. Van a transcurrir cuatro meses sin que estos aprovechamientos se me hayan dado, y de esto V. S. esta perfectamente enterado puesto que le he dirigido varias instancias dándole cuenta de ello.

Si los fallos dados por la Diputación no son respetados por los Ayuntamientos y las órdenes de V. S. no se toman en consideración, las funciones de la comisión provincial deben desaparecer.

De todas formas aun cuando solo fuera por sostener los fallos de la Comisión provincial, y por que su autoridad fuese respetada, debiera tomar este asunto con la atención que merece, pues resulta escandaloso lo que con este Ayuntamiento sucede. Creo sea un caso de justicia.

Angel Terrel.

Covaleda y Junio 18 1922.

INFORMACION TELEGRAFICA

pesetas diarias al soldado Isaac Martín Hernández de Bayubas de Abajo herido en la campaña de Africa. Además de esta pensión, se acordó le fueran entregadas al mismo soldado 75 pesetas.

En el pueblo de Euentelsaz, se ha celebrado como otros años la fiesta anual de costumbre. Resultó muy lúcido, por la concurrencia de gentes de los pueblos vecinos, durante el baile hasta hora avanzada. La función religiosa estuvo a cargo del virtuoso sacerdote D. Benito Ventosa.

Según el resultado que publica el Instituto Geográfico y Estadístico, la población de España en el año 1921, es de 21.347.335 habitantes, ó sea 563.491 mas que el año anterior. Entre las provincias que acusaron descenso en la población, figuran Almería, Burgos, Zamora, Salamanca, Logro, Teruel y Soria.

Por la Inspección de 1.ª Enseñanza, ha sido concedido un oficio laudatorio a la distinguida señorita Ascensión Lapasa, maestra directora de las Escuelas de San Esteban de Gormáz. Enhorabuena.

Anita Adamuz.—La Empresa del Teatro Principal, nos da como seguro el debut de la notable compañía que dirige Anita Adamuz para el día 5 de julio próximo. Muy estimables son los sacrificios de la Empresa del Teatro Principal para darnos a conocer lo más saliente del Arte español. La compañía de Anita Adamuz como la de Ernesto Vilches, como la de Margarita Xirgu, dejará en el público soriano un grato recuerdo. Felicitamos a la Empresa y esperamos que el público responderá esta vez como las anteriores al llamamiento que se le hace.

Viajeros.—Han llegado. De Madrid, D. Juan Díaz Eseribano acompañado de su bella esposa e hija. De Madrid, doña Trinidad Díez de la Maza y sus bellas hijas María, Dolores y Rosario. De Buenos Aires para Sotillo del Bincón, D. Aristipo Subirán y su esposa. De Madrid, D. Leoncio González de Gregorio y su hijo.

Han salido: Para Madrid, las distinguidas señoritas Felisa Blanco y Rosario González. Para Marquina (Vizcaya), nuestro compañero de Redacción Pedro Chico, señora e hija. Para Madrid, nuestro particular amigo y compañero en la Prensa, Servando Aguilera.

Para Langa de Duero, el Administrador de «Noticiero de Soria» D. Julio Pérez Rioja. El Administrador de Correos.—Respondiendo al suelto que publicamos en nuestro último número, referente a la conducción de la correspondencia a ciertos pueblos de la zona de San Leonardo, el Sr. Administrador de Correos nos manifiesta en atento B. L. M. que atenderá la queja formulada y estudiará la forma más apropiada de realizar la conducción.

Agradecemos al Sr. Sancho la atención que tiene para nosotros, y aplaudimos su celo en este asunto.

Contra los aduiteradores.—La Alcaldía de la Capital velando por los intereses de los vecinos, ha dispuesto desde hace varios días, que por el Inspector de carnes y pescados, se gire visita diaria a todos los establecimientos de pescadería, carnicería y frutería con el fin de evitar la venta de géneros en malas condiciones. También se ha dispuesto sean verificados análisis diarios de leche en el laboratorio municipal. Las sanciones para los infractores son severas y se cumplen con todo rigor.

Fiestas de San Juan.—Como ya habíamos anunciado en nuestro número anterior, se piensa dar una organización diferente a las corridas de Toros de San Juan. La primera modificación, será en lo que afecta a la entrada a la Plaza.

Hoy podemos adelantar ya, que ésta se verificará por cuatro puertas, las numeradas 2, 3, 7 y 8, distribuyendo las cuadrillas por grupos y dando acceso a cada grupo por una puerta diferente. El 1.º lo formarán La Cruz, Santa Catalina

y La Mayor; el 2.º San Blas, el Rosel, Santiago y San Miguel; el 3.º San Juan, San Clemente, Santo Tomás San Martín y San Esteban; y el 4.º El Salvador, Santa Bárbara y la Blanca.

Encima de cada puerta, se colocarán grandes letreros con los nombres de las cuadrillas.

Además del palco que se reserva para Alcaldes de barrio, se reservarán otros dos para cuatros y gaiteros, y a las puertas de la Plaza se exigirá rigurosamente a localidad.

El Alcalde ha publicado el tradicional bando con el programa de los festejos.

Tribunales.—En la causa seguida contra Victor Esteban Menees por allanamiento, se ha dictado sentencia condenándole a 2 meses y un día de arresto y multa de 125 pesetas.

La vista de la causa señalada para el día 17 contra Santos Crespo y otro, por delito de hurto, se suspendió por indisposición del letrado defensor Sr. Granados.

Panadero.—Se necesita en casa de la Viuda de Gabriel García—Calle Mayor 26.—Soria.

Comunican de Medina del Campo al arrojarse del tren número 21, en donde viajaba sin billete, cerca de la estación de Jubera, el joven de 19 años, natural de Medina del Campo Jimémez, se produjo en la cabeza una herida de pronóstico grave.

Señor Alcalde.—En algunos balcones de la calle de Cañalejas hemos visto ropa puesta a secar, y como algunos transeúntes se quejan de chaparrones que les vienen encima, esperamos de su recolección celo evitará esas duchas improvisadas.

Donativo. Los testamentarios de doña Manuela Peña (a. e. p. d.) cumpliendo la voluntad de la finada, han donado a la Capilla del Cementerio de esta Ciudad diversos ornamentos de iglesia, destinados al culto. Este donativo, ha sido ampliado por los señores D. Santiago y D. Eduardo Peña con otros valiosos y útiles objetos. El Ayuntamiento, piensa abrir al culto muy en breve la Capilla del Cementerio.

Por encargo de la Corporación Municipal, el arquitecto Sr. Rodríguez, ha empezado a girar visita de inspección a todos los edificios de la población, con el fin de proponer el derribo de los que aparecen en estado ruinoso.

D. E. P.—Con dolorosa sorpresa nos hemos enterado del fallecimiento en Madrid del señor D. José Miguel Marzán y Gutiérrez, ingeniero geógrafo que estuvo al frente de la brigada topográfica que trabajó en esta provincia. Fue don José un hombre bondadoso que dejó entre nosotros imborrables recuerdos, por cuya razón su muerte ha sido sentidísima en esta ciudad.

A su desconsolada viuda doña Julia Carbales e hijos, enviamos nuestro pésame.

Por verdadero exceso de original, que para LA VOZ resulta ya abrumador, nos vemos obligados a dejar sin publicar diferentes artículos de redacción y colaboradores, y entre ellos, la réplica que nos envía D. Pablo Pérez Sevilla al comunicado que apareció en nuestro número anterior firmado por el practicante Sr. Martínez. Le daremos cabida en el número próximo.

Cantos. P. P. Franciscanos.

El viernes, después de la misa de ocho, tendrá lugar la solemnisima consagración de la Orden Franciscana al Sagrado Corazón de Jesús. Se suplica la asistencia a todos los terciarios.

Huésped ilustre. Se halla entre nosotros dando lecciones a las Clarisas, el R. P. Doegracias Igarzá, ex-custodio de los Franciscanos de Guadalupe y actual guardián de Tolosa. —Saa bien venido.

En esta temporada de procesiones en que casi todas las Iglesias celebran la suya con ocasión del Corpus, este año ha aparecido una nueva, organizada por los hijos de San Francisco y que tanto llamó la atención por lo numerosa y edificante.

Información de ayer.

Madrid.—19.

MARRUECOS

Ha sido gravemente herido un oficial legionario en la posición de Tazarut.

El Raisuni está a punto de rendirse; su situación cada día es más comprometida.

Los partes oficiales no acusan novedad en Africa.

Las huelgas.

En Lángreo se ha nombrado una comisión de metalúrgicos, que propondrá la huelga general en Asturias, como apoyo a los mineros.

En Bilbao, la situación de los metalúrgicos en huelga es insostenible, hasta el extremo de verse obligados a pedir limosna. Se ha resuelto la huelga de tipógrafos.

Notas políticas.

Oficialmente se ha desmentido, que el Rey pronunciara alguna frase molesta para los ingenieros de caminos.

En el Consejo celebrado el domingo se tomó el acuerdo definitivo, de implantar en breve en Marruecos el protectorado civil.

Ha ingresado España en el Sindicato de Reconstrucción de Europa.

El ministro de Hacienda presentará al Congreso un proyecto de ley de reformas de Clases pasivas.

Se ha propuesto que se consignen en los Presupuestos, un millón de pesetas para escuelas en Madrid.

Naufragio.

Un buque brasileño se fué a pique al ser botado al agua resultando más de cien víctimas.

Un príncipe recluido

Por su estado mental ha sido recluido en la legación de Serbia en París, el príncipe Jorge, hermano del Rey Alejandro.

Noticias de la mañana.

Madrid 20-8-m

CONGRESO

Segue discutiéndose el presupuesto de Instrucción pública.

El Sr. MONTEJO después de intervenir varios oradores, hace el resumen del debate sobre la totalidad, negando que se releguen a un segundo término las atenciones para Bellas Artes. Justifica el mejoramiento de las atenciones para la enseñanza y se muestra partidario de la concesión de una mayor libertad a las Universidades con arreglo a la autonomía concedida recientemente.

Termina sosteniendo que desde hace años, todos los Gobiernos impulsados por los mejores deseos, han concedido a la enseñanza cuanto se les ha pedido.

El Sr. BESIÉLAO aboga por la implantación de la enseñanza de los trabajos profesionales en las escuelas, intensificando los campos de ensayos agrícolas y el aprendizaje de los oficios. Termina censurando al Estado por el abandono en que tiene a la escuela popular. Se suspende el debate y se levanta la sesión.

Los catalanes.

Un periódico de Barcelona publica una información que ha sido muy comentada por

atribuirse a elevada personalidad regionalista.

Según esta información, se asegura que dentro de pocas semanas los regionalistas verificarán un trascendental acto político en el que habrá de tratarse del déficit de España en relación con los intereses catalanes, y se pedirá oficialmente la autonomía integral de Cataluña asegurando la nacionalización catalana para contemporizar con los radicalismos de algunos elementos políticos afines a la Lliga.

La Comisión de presupuestos.

Esta Comisión, dictaminó sobre el presupuesto de Fomento, restableciendo algunas partidas que había suprimido el Ministro de Hacienda.

Luego, examinó el presupuesto del Trabajo entablándose gran discusión en lo que afecta al personal de que se compone la escala auxiliar, formada por 150 funcionarios al parecer inútiles.

Acordose que los 60 primeros, queden en Madrid; los 50 siguientes vayan a Provincias, los 40 restantes, quedarán cesantes. El señor Viguri de la Comisión, se propone presentar voto particular en el sentido de que los cesantes queden excedentes para ocupar las vacantes de los Ministerios de Fomento, Trabajo e Instrucción.

Detención de un anarquista.

SALAMANCA.—La policía madrileña que se encuentra de paso para las Hurdes, ha detenido en la Plaza Mayor al anarquista de acción fichado en Madrid y Barcelona, Jaime Balas. Ingresó en la cárcel.

Un regalo del Rey.

CADIZ.—Ha llegado el Marqués de Sa obrat que es portador del retrato que el Rey regala al regimiento de Infantería de la base naval de Cádiz. El Monarca, le ha puesto una cariñosa dedicación, y su entrega y colocación en el cuarto de banderas será solemnisima.

También ha llegado el vapor «Isla Menorca» que embarcó 210 cajas de disparos de cañón y tropas para Larache.

Sindicalistas sorprendidos.

BURGOS.—Han sido detenidos nueve sindicalistas que pretendían formar un sindicato único. Se les ocupó pistolas, folletos, libros anarquistas y sellos de cofradización. A uno de ellos, llegado de Barcelona se le recojió un carnet en que se leía: «cumplió como bueno». El suceso ha sido comentadísimo.

MARRUECOS

Otras 100 bajas

La columna Saliquet rechazó briosamente a un ofensiva del enemigo, procedente en su mayoría de la zona francesa, y mandado por prestigiosos jefes enviados por Abd-el-Krim.

El enemigo reaccionó con gran ímpetu contra columna acampada en Bra el-Asef y blocaos establecidos, siendo rechazado. A las nueve cesó el combate.

De madrugada, el enemigo repitió ataque contra blocaos, llegando a cortar alambradas;

los legionarios de la guarnición resistieron bizarramente derrotando a los asaltantes, que dejaron varios muertos en nuestro campo. En este combate sufrimos más de 100 bajas.

La columna de Larache mandada por el general Sanjurjo partió del vivac Federal-Yebel de madrugada teniendo varios encuentros con numerosos grupos enemigos.

Regresó a las diez habiendo ocupado y fortificado Tahuima, Sidi Isaf y Tidilí, apoderándose de un cañón que cogieron los moros en Arbal kola el 27 de Agosto último.

Terminada la fortificación comenzó el repliegue llegando la columna al vivac a las 6 de la tarde.

El enemigo tuvo muchas bajas.

Nuestras fueron estas: teniente de Talavera, agregado a los Regulares de Larache, Antonio Saez, herido en el vientre y en una pierna; teniente Santamaría Osorio, herido en un brazo un sargento del Tercio herido; un oficial moro, herido leve; 10 de regulares muertos y 25 heridos. Total 39 bajas.

EXTRANJERO

Una explosión.

LISBOA, 20-8-m.—Se celebraban en el puerto grandes fiestas para conmemorar el buen éxito del raid aereo Lisboa-Brasil, y a consecuencia de los fuegos artificiales que se encendieron en algunos barcos surtos en el puerto, estalló un formidable incendio en una gabarra cargada de petardo se hallaba en la orilla. La explosión fué formidable. Hay numerosos heridos.

Arresto de tres coroneles.

LISBOA. Por considerarles complicados en sucesos políticos, y tenerse la evidencia de que pensaban constituir una junta de defensa, han sido enviados a una fortaleza los coroneles liberato Pinto, Javier Pereira Juan Almeida y el capitán Feliciano Costa.

Nuevos Inspectores de enseñanza.

La Comisión dictaminadora del Presupuesto de Instrucción Pública incluyó, a última hora, la consignación necesaria para crear cuarenta plazas de Inspectores de primera Enseñanza.

Información de la tarde

La «Gaceta», de hoy.

La Gaceta publica el proyecto de Ley sobre Clases pasivas que leyó el ministro de Hacienda en el Congreso.

También publica una Real orden prohibiendo la exportación de la patata temprana.

Otra Real orden, ordenando a los Gobernadores de las provincias invadidas por la langosta, publiquen inmediatamente en el Boletín oficial la Real orden sobre plagas, y obliquen a los Alcaldes a comunicar a las juntas locales el cumplimiento de sus excusas del artículo 68 de la ley de plagas del campo.

El Rey a las Hurdes.

Como estaba anunciado, esta mañana a las ocho y media marchó el Rey a las

Hurdes en automóvil dirigido por él mismo. Seguirán otros automóviles ocupados por su séquito.

La cuestión de Tánger.

PARIS.—«Le Petit Journal» asegura que el gobierno español, ha indicado a los gobiernos de Francia e Inglaterra su deseo de intervenir en la conferencia para examinar la cuestión de Tánger.

Parece ser, que España no estará representada por el embajador español Sr. Quiñones de León, sino por el propio Ministro de Estado.

Poincaré y Lloyd George están de acuerdo para aceptar la proposición española.

CONGRESO

A la sesión de esta mañana, han asistido solamente nueve diputados, y dos ministros, los señores Montejo y Bugallal. Antes de abrirse la sesión, conferenciaron extensamente los señores Montejo y Bergamín, sin duda cambiando impresiones sobre los gastos presupuestados para Instrucción pública.

El Sr. Romero Martínez, disgustado por la actitud del Gobierno en la Comisión de presupuestos, anuncia que obstruciona todo lo que se refiera a gastos en el presupuesto de Instrucción. Intervienen los señores Nacher y Baparrada, y a todos les contesta el Sr. Montejo.

Se termina la discusión de la totalidad y entrase en el capitulado, discutiéndose la enmienda del Sr. Nacher al capítulo primero. Se aprueba este y el segundo, discutiéndose otra enmienda que presenta al capítulo tercero el Sr. Nacher. Se aprueba sin discusión hasta el capítulo quinto, y se levanta la sesión a la una y diez.

MADRID, 20, (5-4)

MARRUECOS

MELILLA.—Las tropas de la policía indígena han entregado a las autoridades de la Plaza dos desertores del Tercio.

Se ha desmantelado por inútil la posición de las Bixad, y las baterías de Radio han bombardeado los poblados donde se refugiaban los rebeldes.

Fuerzas de Zaio, han realizado paseos militares sin novedad. En un barranco próximo a Bengangan se han encontrado restos humanos que debieron pertenecer a más de 500 soldados del regimiento de reclutas ocupados en la retirada Anual.

El tratado con Francia.

PARIS.—Los delegados españoles y franceses, han terminado el convenio comercial entre las dos naciones. Solo quedan pendientes algunos anexos, y la ratificación del tratado.

Rumor desmentido.

BERLIN.—Se desmentió oficialmente el rumor que ha circulado estos días referente a un tratado de comercio secreto entre Alemania y Rusia.

Varias noticias.

Bergamín ha sido muy felicitado por el discurso que pronunció ayer en el Senado.

El comandante del Tercio, Castro turbó la concentración extensamente con el señor Sánchez Guerra sobre el problema de Marruecos.

FABRADO

Imp. Sucesor de P. J. J. J.

PELUQUERIA MODERNA  
de  
**MATIAS CUEVAS**

Sillones americanos.—Gran confort.—Estufa de desinfección.—Servicio esmerado.—Abonos mensuales.—Servicio a domicilio.  
Bisofes, pelucas y todo lo concerniente al ramo de peluquería.  
Canalejas, 47, bajo.—Soria.

\*\*\*\*\*  
**MANUEL CACHO**

Camas de madera estilo Inglés de todos los tamaños.  
Venta exclusiva en Soria:  
**HIJOS DE SANTIAGO LAS HERAS**  
COLLADO 59.  
\*\*\*\*\*

**Beaume Bengué**

Curación radical de Gota.—Reumatismos.—Neuralgias.  
Dr. Bengué, 47—Rue Blanche.  
**PARIS**  
De venta en todas las Farmacias y Droguerías.

**Marín y Cabeza**  
ZARAGOZA

Piezas de recambio para toda clase de máquinas agrícolas.  
Hilo sisal legítimo. Precios económicos.  
Informará: Manuel Cacho.  
**SORIA**

\*\*\*\*\*  
**LA VENECIANA**  
ZARAGOZA

Fábrica de Espejos, vidrieras artísticas de colores, vidrio y cristal.  
Informes y presupuestos a su Representante en Soria:  
**DON JOSE VIGEN VILA**  
\*\*\*\*\*

## “LA ESTRELLA,” SOCIEDAD ANÓNIMA DE SEGUROS

Seguros de incendios.—Accidentes del trabajo y seguros de cosechas.—Capital desembolsado: 10.000 000 de pesetas.

Domicilio social: Madrid.—Avenida del Conde de Peñalver, número 18. (Edificio de su propiedad.) Subdirector en Soria: **DON FELIX GRANADOS**—Canalejas, número 47.

## IMPRENTA DE SUCESOR DE F. JODRA

PLAZA MAYOR, NÚM. 14.—SORIA

ESPECIALIDAD en trabajos tipográficos a dos tintas. Tarjetas [visita, cartas, recibos, talonarios, facturas, oficios, esquelas funeral, recordarios, participaciones de nacimiento y enlace. Trabajos comerciales, notas de pedido, listines, registros de talones abonarés, etiquetas de envío, id., para farmacias, envolturas para chocolates, caramelos y cuantos trabajos se encarguen. Libros, folletos, revistas, etc., etc.

## LA VOZ DE SORIA

### BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN

D. \_\_\_\_\_ vecino de \_\_\_\_\_  
se suscribe por un año (1) a LA VOZ DE SORIA cuyo importe de pesetas siete cincuenta (1)  
abonará a la presentación del recibo correspondiente.

a \_\_\_\_\_ de \_\_\_\_\_ de 1922.

(Firma)

Dirijase en sobre abierto franqueado con un sello de dos céntimos al Administrador de LA VOZ DE SORIA.—Plaza de Aguirre, número 4, bajo.

(1) Bórrase la forma que no se escoja.

## GANADEROS

Pedid para esquilas vuestros ganados las renombradas máquinas esquiladoras STEWART que dan un 80 por 100 de economía y rendimiento.

**MONTALVO Y REDONDO.—SALAMANCA.**—Fábrica de sacos de todas clases y tamaños.

**LA INDUSTRIAL LICORERA.—ZARAGOZA.**—Licóres y aguardientes de superior calidad a precios sin competencia.

Detalles, presupuestos, notas y pedidos al representante en Soria,  
**D. Alejandro Costa, Plaza Mayor, número 2.**

Folletón de LA VOZ DE SORIA—4

## El último patriota

Novela original por **JOSE NOGALLS**

III

### Una nueva Era...

Como les suele acontecer, los helicenses pasaron rápidamente de la fiebre ardorosa al amodorramiento.

La implacable monotonía de los «partes oficiales», comparable solo a la monotonía de aquel horizonte manchado siempre con la misma nota grisácea de la marisma, mantenía en extraña laxitud aquellos nervios, dispuestas a vibrar con todo lo dramático y extraordinario.

La narración oficial de los sucesos guerreros discurría por la «Gaceta» lángida y perezosamente como las aguas del Ridero. «Columna tal, sostuvo fuego, retiróse enemigo. Bajas nuestras un contuso tropa. «O bien: «tomado campamento rebelde; cojidas dos monturas y un mulo.» ¡Los helicenses pedían la epopeya!

Además de esto, ningún hijo de Oblita andaba por la «manigua», y esto quitaba interés. Nadie sabe de qué trazas se valen, pero lo cierto es que el que no se redime del servicio malbaratado hasta la camisa, librase por inútil, por enfermo,

por cualquiera de las excepciones habidas y por haber, y quien humanamente no puede conseguirlo, encuentra coyuntura de acomodarse de asistente, ordenanza, escribiente, topiquero, en guarnición sossegada y alejada de todo peligao. Ni el mismo demonio les iguala.

Sin ninguno de estos estímulos dramáticos y dado lo vulgar de la campaña, júzguese del aburrimiento de los buenos helicenses.

El «Eco del Ridero» fue el que dió cuenta del suceso, valiéndose de su galana prosa:

«Una nueva Era de progreso y adelanto ábrese para nuestra amada Oblita.

«Un sér de esos que bebén en las in-nexhaustas fuentes del saber humano, y cuya misión sobre la tierra es la de llevar el bienestar y la prosperidad aun a los pueblos más apartados. convirtiéndose en espléndida realidad los más atrevidos proyectos, acaba de fijar su planta entre nosotros.»

«¿Quién era este «sér» tan extraordinario? Pues un francés parlero, bullicioso y acicalado a pesar de sus «cincuenta y pico», pulcramente vestido de blanco, perfumado y tieso como un pollo, con una barba cana acabada en punta, frescas mejillas y ojos vivarachos que querían desmentir al tiempo y andaban siempre como escudriñando el mundo, buscando sitios donde «convertir en espléndidas realidades los más atrevidos proyectos.»

Porque eso y no más, traía Mr. Cousin a la escondida ciudad de los antiguos griegos. La mar de proyectos!

Decíase deudo de aquel otro Cousin, conde de Palikao, que presidió el último gobierno del último imperio francés, y esto lo revestía de inusitada importancia entre los helicenses. Hasta el título aquel tenía algo de exótico é imponente. ¡Palikao! sonaba a oriente y olía a selvas vírgenes.

Y si se añade que Mr. Cousin usaba un botón colorado en la solapa y había estado en Sedan—¡el, el sobrino de un ministro, tomando el chopo como los demás!—no era menester otra cosa para que cayese de pie en aquella excelente Oblita, un tanto ceremoniosa, llena de sol y rebosante de entusiasmo.

Quien tuvo el honor de presentarlo, fue, ¿quién había ser? el gran don César Paniagua, helicense de los pies a la cabeza, el último mayorazgo de la comarca y acaso del reino.

Se necesita no haber nacido en Oblita ni en Venusta, ni en treinta leguas a la redonda, para no conocer al ínclito Paniagua.

Alto, delgadísimo, derecho como un huso, sin que el peso de sus sesenta le doble una sola línea el espinazo; largo de rostro, que parece más largo por la añadidura de una pera «more militar», que se despeluzo al menor soplo de aire ó a la más leve excitación del ánimo; estrecho de nariz y de quijadas; algo sumidas estas bastante encorvada aquella: lánguido de ojos, excepto cuando las grandes pasiones los hace bailar en las cuencas y salirse de ellas como proyectiles ávidos de espacio y de libertad; de color enfer-

mizo y pelo gris graciosamente reman-gado conforme al gusto del 54, sobrado de brazos, que al moverlos en acalorada discusión, parece que quiere tirárselo al adversario y aún éste lo teme y se acobarda, porque en unas de las cosas más fáciles del mundo es que se desgajen y desde lejos abofeteen. Par de los brazos son las piernas, alambre puro, que sesenta años no pudieron torcer, y apenas se concibe cómo sostuvieron aquel mástil vibrante á todos los vientos sin haberse tronchado.

Como hombre de hondo y continuo sentir, Paniagua no es alegre. La risa es patrimonio de los gordos y felices. Sus vestidos son negros generalmente, color que realza la severidad del gesto y la imponente longitud del tallo. Y a la vez que severo, es amable, con natural llaneza y señorial cortesia; generoso,—dígame su mayorazgo—galanteador honesto y pulquérrimo,—compruébenlo más de dos gentiles damas helicenses que suspiran por él desde el año sesenta—y en todo y para todos, es el caballero Paniagua el número uno de los de Oblita, y el espejo de sus compatriotas.

Sirve como se ha dicho, de patrón al francés, y merced a su prestigio y alta consideración social, pudo organizarse una de esas veladas en la que «estuvieron representadas—según el Eco—todas las fuerzas vivas de Oblita.»

La reunión en el casino, una calurosa noche de verano. Hubo allí miembros de todas las sociedades, desde la Cámara de Comercio a la benéfica asociación de San